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1217 Présidence : M. Rachid Madrane, président.

- La séance est ouverte à 15h25.

Voorzitterschap: de heer Rachid Madrane, voorzitter.

- De vergadering wordt geopend om 15.25 uur.

1221 EXCUSÉS VERONTSCHULDIGD

1221 M. le président.-  Ont prié d'excuser leur absence :

- M. Rudi Vervoort, président du Collège réuni ;

- M. Alain Maron, membre du Collège réuni ;

- M. Bernard Clerfayt, membre du Collège réuni ;

- M. Hicham Talhi ;

- Mme Bianca Debaets ;

- M. Pierre-Yves Lux ;

- Mme Els Rochette ;

- M. Emin Özkara.

De voorzitter.-  Verontschuldigen zich voor hun afwezigheid:

- de heer Rudi Vervoort, voorzitter van het Verenigd College;

- de heer Alain Maron, lid van het Verenigd College;

- de heer Bernard Clerfayt, lid van het Verenigd College;

- de heer Hicham Talhi;

- mevrouw Bianca Debaets;

- de heer Pierre-Yves Lux;

- mevrouw Els Rochette;

- de heer Emin Özkara.

1223 QUESTIONS D'ACTUALITÉ ACTUALITEITSVRAGEN

1223

QUESTION D'ACTUALITÉ DE MME CÉLINE
FREMAULT

ACTUALITEITSVRAAG VAN MEVROUW CÉLINE
FREMAULT

1223 à Mme Elke Van den Brandt et M. Alain Maron, membres
du Collège réuni chargés de l'action sociale et de la santé,

aan mevrouw Elke Van den Brandt en de heer Alain Maron,
leden van het Verenigd College, bevoegd voor Welzijn en
Gezondheid,

1223 concernant "la saturation éventuelle des capacités
d'hébergement des personnes sans abri en Région de
Bruxelles-Capitale".

betreffende "de eventuele verzadiging van de
opvangcapaciteit voor daklozen in het Brussels
Hoofdstedelijk Gewest".

1229 Mme Céline Fremault (cdH).- BX1 relayait cette semaine
avec précision les inquiétudes de cinq organisations non
gouvernementales (ONG) opérant un suivi de terrain des
personnes sans abri - Médecins sans frontières (MSF), Médecins
du monde (MDM), la Coordination et initiatives pour réfugiés
et étrangers (CIRÉ), la Plate-forme citoyenne de soutien aux
réfugiés et SOS Jeunes - concernant les capacités d'hébergement
de la Région. Celles-ci sont en saturation et une augmentation de
la capacité n'est pas à l'ordre du jour. D'après les propos rapportés
par les cinq ONG, c'est même le contraire.

Le 2 octobre, j'avais interpellé M. Maron quant à la fermeture
du centre d'accueil Poincaré, puisque 80 personnes se trouvaient
à la rue. M. Maron avait déclaré que cette fermeture était un
soulagement, précisant aussi qu'il souhaitait investir dans le
logement pérenne, un point indispensable sur lequel tout le
monde s'accorde. Selon lui, il n'y a jamais eu autant de places

Mevrouw Céline Fremault (cdH) (in het Frans).- BX1 had
eerder deze week veel aandacht voor de bezorgdheden van
vijf niet-gouvernementele organisaties die daklozen begeleiden:
Artsen Zonder Grenzen, Dokters van de Wereld, de vzw
Coordination et initiatives pour réfugiés et étrangers (CIRÉ),
het Burgerplatform voor Steun aan de Vluchtelingen en SOS
Jeunes. De vijf ngo's kaartten aan dat de opvangcapaciteit in het
gewest verzadigd is en dat een uitbreiding niet aan de orde is,
wel integendeel.

Op 2 oktober ondervroeg ik de heer Maron over de sluiting
van het opvangcentrum Poincaré, waardoor tachtig mensen op
straat stonden. Hij antwoordde dat hij verkiest te investeren in
meer duurzame vormen van opvang, een punt waarover iedereen
het eens is. Hij zei ook dat er nog nooit zo veel opvangplaatsen
waren. De ngo's spreken dat tegen. Zij hebben het, bij het begin
van de winterperiode, over een dramatische noodsituatie.
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d'accueil qu'aujourd'hui. Pourtant, selon les ONG, à la veille de
la période hivernale, la situation d'urgence est catastrophique.

Si les personnes les plus démunies ont pu compter sur 950 unités
de lits au sein des douze hôtels et auberges dégagés à Bruxelles
lors de la première vague de coronavirus, ils ne sont plus que
570 à être logés aujourd'hui, et le secteur est donc extrêmement
inquiet de voir 380 places disparaître. Rien n'annonce une
augmentation de cette capacité d'ici le 30 juin 2021. M. Vervoort
a certes précisé ce matin que des places seraient dégagées, mais
il y a aujourd'hui une situation d'urgence : 380 places en moins,
des constats très précis de la part des ONG. Comment expliquez-
vous la suppression de ces places ? Et comment ces personnes
vont-elles trouver à se loger dans les jours à venir ?

Je n'ai rien contre l'accent mis sur la sortie du sans-abrisme. J'en
ai moi-même porté les prémices dans une nouvelle ordonnance.
Mais comment gère-t-on aujourd'hui l'urgence à Bruxelles ?

Tijdens de eerste golf van de pandemie konden er in Brussel nog
950 kwetsbare personen terecht in twaalf hotels en hostels die
daarvoor waren vrijgemaakt. Vandaag zijn er nog maar 570 van
die bedden, en niets wijst erop dat die capaciteit tussen nu en 30
 juni 2021 wordt uitgebreid. Vanochtend verduidelijkte minister-
president Vervoort dat er plaatsen bijkomen, maar we zitten in
een noodsituatie: de ngo's hebben heel precies vastgesteld dat er
380 plaatsen zijn verdwenen. Hoe verklaart u dat? Waar kunnen
die daklozen de komende dagen terecht?

Ik heb er niets op tegen dat de klemtoon ligt op het helpen van
daklozen om uit de dakloosheid te geraken, ik heb daar zelf nog
aanzetten toe gegeven. Maar hoe wordt de noodsituatie het hoofd
geboden?

1231 Mme Elke Van den Brandt, membre du Collège réuni.- M.
 Maron a bien pris connaissance du communiqué de presse des
cinq organisations non gouvernementales (ONG). Il rejoint une
partie des constats et priorités pointés mais aimerait souligner les
éléments qui semblent avoir été omis par les acteurs.

Ainsi, il n'y a pas de diminution du nombre de places. Au
contraire, la capacité d'accueil de nuit a été augmentée, en
comparaison avec la capacité du 1er octobre 2019. Le nombre
de places d'accueil s'élève aujourd'hui à 2.807. Il y a encore lieu
d'y ajouter celles destinées au public de migrants en transit, ainsi
que les 100 places de confinement permettant d'accueillir les
personnes sans abri testées positives au Covid-19. Les 500 places
à l'hôtel seront prolongées au moins jusqu'au 30 juin 2021.

En parallèle, dans le cadre du plan de relance, 130 personnes
et familles pourront être relogées dans des logements mis à
la disposition du public des sans-abri. Elles bénéficieront d'un
accompagnement psychosocial adapté.

C'est bien l'objectif prioritaire et cela demande une politique
ambitieuse, qui bénéficiera d'un budget de 2,5 millions d'euros
en 2020 et de 5,75 millions d'euros en 2021.

Un dialogue est aussi possible avec le gouvernement fédéral et il
est impératif que la question des mineurs soit abordée en priorité.
Par ailleurs, la Région demande que le gouvernement fédéral
prenne ses responsabilités à l'égard de l'ensemble des personnes
migrantes ou demandeuses d'une protection internationale.

En ce qui concerne la mise en place d'une concertation sur les
dispositifs pour lesquels nous sommes sollicités en parallèle, afin
de construire une stratégie globale, un budget de 1,35 million
d'euros a été dégagé pour renforcer les dispositifs d'accueil de
jour. La concertation coordonnée par Bruss'help est en cours et
les signataires y sont associés.

Mevrouw Elke Van den Brandt, lid van het Verenigd College
(in het Frans).- De heer Maron heeft kennisgenomen van het
persbericht van de vijf ngo's. Met een deel van de bevindingen
en naar voren geschoven prioriteiten is hij het eens, maar hij wil
ook wijzen op aspecten waarover de ngo's het niet hebben.

Zo is er geen sprake van minder plaatsen. Integendeel: de
nachtopvang is uitgebreid in vergelijking met een jaar geleden.
Er zijn nu 2.807 opvangplaatsen. Daarbij komen nog die voor
de transmigranten en de 100 plaatsen die gereserveerd zijn voor
daklozen die positief zijn getest op Covid-19. De 500 hotelbedden
worden minstens tot 30 juni 2021 behouden.

In het kader van het herstelplan kunnen daarenboven 130
personen en gezinnen gehuisvest worden in woningen voor
daklozen. Zij krijgen ook een aangepaste psychosociale
begeleiding.

Dat vraagt om een ambitieus beleid, waarvoor 2,5 miljoen euro
in 2020 en 5,75 miljoen euro in 2021 wordt vrijgemaakt.

Er kan nu ook gepraat worden met de federale regering, en de
kwestie van de dakloze minderjarigen moet de hoogste prioriteit
krijgen. Het Brussels Gewest vraagt de federale overheid haar
verantwoordelijkheid te nemen ten aanzien van migranten en
asielzoekers.

Het gewest van zijn kant heeft 1,35 miljoen euro uitgetrokken om
de doelstellingen inzake dagopvang te versterken. Het overleg,
geleid door Bruss'help, is gaande. Alle ondertekenaars zijn erbij
betrokken.

1233 Mme Céline Fremault (cdH).- Je vous rassure, je ne vous
interrogeais pas sur le dépistage et le suivi des contacts des sans-

Mevrouw Céline Fremault (cdH) (in het Frans).- Wees gerust,
ik vraag u niets over de contactopsporing en -opvolging bij de
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abri. J'ai l'occasion de le faire presque quotidiennement, et je
doute que la situation ait positivement évolué en 48 heures.

Ce qui m'inquiète particulièrement dans la réponse de M. Maron,
c'est le fait de répéter que des places vont être dégagées dans des
hôtels. Or, il nous revient précisément du secteur, et bien au-delà
de ces cinq ONG, que certains hôtels qui avaient été sélectionnés
et financés pour accueillir et soutenir des personnes sans abri
sont fermés. C'est cet aspect qui est visé par les ONG. Quand
vous dites "dans des hôtels jusqu'en juin", de quels hôtels parlez-
vous ? Avec le secteur, nous n'arrivons pas à savoir dans quels
hôtels ces personnes seront abritées et ni quel travail est réalisé
afin de réintégrer ces personnes dans des logements pérennes.

daklozen. Daar krijg ik bijna dagelijks de kans toe, en het lijkt
me sterk dat de situatie de laatste 48 uur verbeterd zou zijn.

Wat mij zorgen baart in het antwoord van minister Maron, is dat
hij maar blijft zeggen dat er plaatsen vrijgemaakt zullen worden
in hotels. We horen van alle kanten, en niet alleen van de vijf
vermelde ngo's, dat verschillende van de hotels die gesubsidieerd
werden om daklozen op te vangen, ondertussen gesloten zijn.
Over welke hotels hebt u het eigenlijk?

1235

QUESTION D'ACTUALITÉ DE MME HILDE SABBE ACTUALITEITSVRAAG VAN MEVROUW HILDE
SABBE

1235 à Mme Elke Van den Brandt et M. Alain Maron, membres
du Collège réuni chargés de l'action sociale et de la santé,

aan mevrouw Elke Van den Brandt en de heer Alain Maron,
leden van het Verenigd College, bevoegd voor Welzijn en
Gezondheid,

1235 concernant "le point sur les formulaires d'enregistrement
des coordonnées des clients des établissements horeca".

betreffende "de stand van zaken inzake
de registratieformulieren voor de klanten van
horecagelegenheden".

1237 Mme Hilde Sabbe (one.brussels-sp.a) (en néerlandais).- Cet
été, les clients qui souhaitaient consommer sur place devaient
laisser leurs coordonnées dans les cafés et les restaurants. Or,
selon un article paru le 21 octobre dans Het Nieuwsblad, ces
données n'ont été demandées que 25 fois en septembre et en
octobre dans le cadre du suivi des contacts.

La responsable du comité interfédéral de dépistage et de suivi
des contacts, Mme Karine Moykens, a expliqué que ces listes
ne peuvent être demandées qu'en présence d'indices clairs d'une
contamination liée à un établissement horeca, ce qui n'était que
très exceptionnellement le cas.

Comment seront gérées à l'avenir les données des clients
qui fréquentent un établissement horeca ? Devront-ils toujours
laisser leurs coordonnées ?

Comment le gouvernement évalue-t-il l'efficacité de la mesure ?

Que doivent faire les exploitants des coordonnées récoltées
jusqu'à présent ? Combien de temps doivent-ils les conserver ?

Quelle conclusion en tirez-vous ?

Mevrouw Hilde Sabbe (one.brussels-sp.a).- Alle Brusselse
parlementsleden vinden het wellicht erg tragisch dat de Brusselse
horeca moest sluiten, ook al gaat het om een terechte maatregel.

Er zal vermoedelijk niemand met enige weemoed op 2020
terugblikken, maar voor wie in de horeca werkt, is dit een echt
annus horribilis. Het is overigens nog maar de vraag of een aantal
zaken dit wel zullen overleven.

De zomer lijkt ondertussen een verre herinnering. Hij bracht
wat verademing, want we konden weer eens op een terras
zitten of op restaurant gaan, weliswaar met alle nodige
veiligheidsmaatregelen, zoals het dragen van een mondmasker
en afstand houden. Daarnaast moesten klanten hun gegevens
achterlaten in cafés en restaurants als ze er aten of een drankje
bestelden.

Nu blijkt uit een artikel dat op 21 oktober in Het Nieuwsblad
verscheen, dat de registratieformulieren in september en
oktober slechts 25 keer zijn opgevraagd in het kader van het
contactonderzoek. Dat is zeer weinig.

Het hoofd van het Interfederaal Comité voor Testing en
Tracing, mevrouw Moykens, meent dat de lijsten alleen kunnen
worden opgevraagd als er duidelijke aanwijzingen zijn dat een
besmetting gelinkt was aan een horecabezoek. Dat was tot nu toe
slechts zeer uitzonderlijk het geval.

Hoe wordt er in de toekomst omgegaan met de gegevens van
klanten die een horecazaak bezoeken? Moeten zij nog steeds hun
contactgegevens achterlaten?
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Hoe evalueert de regering de doeltreffendheid van de maatregel?

Wat moeten de uitbaters van horecazaken doen met de tot nu toe
verzamelde gegevens? Hoelang moeten ze die bewaren?

Wat is uw conclusie?

1239 Mme Elke Van den Brandt, membre du Collège réuni (en
néerlandais).- Mme Karine Moykens du comité interfédéral de
dépistage et de suivi des contacts a en effet bien expliqué
l'utilisation des listes. La stratégie en la matière est le résultat
d'une discussion interfédérale que nous ne pouvons modifier
unilatéralement.

S'il est vrai que les listes sont rarement utilisées, cela ne signifie
pas qu'elles sont sans intérêt. Se priver de cette possibilité dans le
cadre du suivi des contacts serait regrettable. Lorsque l'horeca
rouvrira ses portes, les listes devront donc être à nouveau
utilisées et conservées pendant quatorze jours.

Mevrouw Elke Van den Brandt, lid van het Verenigd
College.- Zoals u zelf al hebt gezegd, heeft mevrouw Karine
Moykens van het Interfederaal Comité voor Testing en Tracing
het gebruik van de lijsten goed uitgelegd.

De strategie voor het gebruik van de lijsten is het resultaat
van een interfederale discussie die we niet zomaar eenzijdig
kunnen wijzigen. De lijsten worden zelden gebruikt, maar
dat betekent niet dat ze niet van belang zijn of dat we de
strategie moeten aanpassen. Ik kan u een voorbeeld geven. Deze
zomer gingen twee zieke Franse toeristen in Ierland naar een
café, waar zij de eigenaar besmetten. Die werd gebeld door
het callcenter. Hij herinnerde zich dat hij op sommige dagen
zonder mondmasker werkte. Dankzij dat telefoontje kon hij al
zijn klanten verwittigen. In totaal bleken tweehonderd van hen
positief.

Die mogelijkheid niet benutten, zou dus jammer zijn. Wanneer
de horeca opnieuw opent, moeten de lijsten dus nog steeds
worden gebruikt en gedurende veertien dagen worden bewaard.

1241

QUESTION D'ACTUALITÉ DE M. GILLES
VERSTRAETEN

ACTUALITEITSVRAAG VAN DE HEER GILLES
VERSTRAETEN

1241 à Mme Elke Van den Brandt et M. Alain Maron, membres
du Collège réuni chargés de l'action sociale et de la santé,

aan mevrouw Elke Van den Brandt en de heer Alain Maron,
leden van het Verenigd College, bevoegd voor Welzijn en
Gezondheid,

1241 concernant "l'ouverture d'un centre de test Covid-19
à Anderlecht et le soutien éventuel de la Commission
communautaire commune".

betreffende "de opening van een testcentrum Covid-19 in
Anderlecht en eventuele steun van de Gemeenschappelijke
Gemeenschapscommissie".

1243 M. Gilles Verstraeten (N-VA) (en néerlandais).- J'ai appris, la
semaine dernière, qu'un centre de dépistage ouvrira bientôt ses
portes à Anderlecht, sur le parking Bizet, près de la gare du Midi.

À l'origine, le but était de collaborer avec l'hôpital Erasme,
mais ce dernier a fait savoir qu'il arrivait déjà à la limite
de ses capacités. Ce qui m'a surtout interpellé, c'est que la
commune d'Anderlecht ne reçoit aucune aide de la Commission
communautaire commune (Cocom) et doit tout gérer sur le
plan opérationnel : l'aménagement du centre de dépistage sur
le parking, la recherche de personnel médical et paramédical
pour la réalisation des tests, la recherche de bénévoles pour
l'accueil administratif. Bref, l'intervention de la Cocom se limite
au financement.

La Cocom apporte-t-elle un soutien ? Si oui, sous quelle
forme ? Qu'en est-il précisément du financement de ce centre

De heer Gilles Verstraeten (N-VA).- Wat een primeur,
mevrouw Van den Brandt! Ik ben blij dat ik u eindelijk
eens kan ondervragen over een aangelegenheid van de
Gemeenschappelijke Gemeenschapscommissie (GGC), waar u
toch ook bevoegd voor bent. Anders moet ik het altijd stellen met
de heer Maron.

Afgelopen week nam ik deel aan een lokale vergadering over
de regeling van de werkzaamheden in de gemeenteraad van
Anderlecht. Daarbij kwam ook het beheer van de coronacrisis
aan bod. Ik kreeg er te horen dat er een testcentrum komt in
Anderlecht. Na enig overleg met de GGC werd beslist dat dat
op de leegstaande parking Bizet komt, die bovendien in de buurt
van het Zuidstation ligt.

Oorspronkelijk was het plan om samen te werken met het
Erasmusziekenhuis, maar dat gaf te kennen dat het al aan de
limiet van zijn capaciteiten zit en niet aan dit project kan
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de dépistage ? Qui sera responsable de quoi ? Quand le centre
ouvrira-t-il ses portes ?

meewerken. Wat mij echter nog meer trof, was het feit dat
de gemeente Anderlecht voor de opening van dit testcentrum
geen ondersteuning krijgt van de GGC en dus alles zelf zal
moeten doen: de inrichting van het testcentrum op de parking,
het zoeken van medisch en paramedisch personeel voor het
uitvoeren van de tests, wat op dit moment niet evident is, en
naar vrijwilligers bij de gemeentelijke administratie voor het
administratieve onthaal. De GGC zou wel de financiering op zich
nemen, maar operationeel staat de gemeente er helemaal alleen
voor. Dat nieuws verbaasde me ten zeerste, temeer daar de GGC
zegt dat ze zo haar best doet.

Biedt de GGC ondersteuning? Zo ja, welke? Hoe zit de
financiering van dat testcentrum precies in elkaar? Wie zal
waarvoor instaan? Wanneer gaat het testcentrum open?

1251 Mme Elke Van den Brandt, membre du Collège réuni
(en néerlandais).- La Commission communautaire commune
(Cocom) est en contact permanent avec les communes pour
ce qui concerne l'ouverture de centres de dépistage sur leur
territoire. Jamais les communes ne sont abandonnées à leur sort.

Des entreprises externes sont associées à la mise en place
des centres de dépistage. Sur le plan médical et paramédical,
il est vrai qu'à Anderlecht aucun hôpital partenaire ne peut
soutenir le processus. C'est pourquoi nous financerons le temps
de travail dégagé chez Brusano pour coordonner la création
du consortium d'infirmiers pris en charge par l'Institut national
d’assurance maladie-invalidité (Inami).

L'une des tâches du consortium est de mettre du personnel
paramédical à la disposition des centres de dépistage qui
ne peuvent s'appuyer sur un hôpital ou sur la Croix-Rouge.
La Cocom prendra en charge les coûts non couverts par
l'Inami. Nous avons communiqué ces informations mercredi au
bourgmestre Cumps.

Le centre de dépistage d'Anderlecht ouvrira ses portes le 9
 novembre. Celui de Molenbeek bénéficiera de renforts le 2
 novembre et celui de Schaerbeek sera aussi opérationnel durant
la semaine du 9 novembre.

Mevrouw Elke Van den Brandt, lid van het Verenigd
College.- De Gemeenschappelijke Gemeenschapscommissie
(GGC) heeft uiteraard voortdurend contact met de gemeenten in
verband met de opening van testcentra op hun grondgebied. De
gemeenten staan in geen geval alleen in voor de oprichting of het
runnen van zo'n testcentrum.

Bij de oprichting zijn externe bedrijven betrokken, iets wat
ook al het geval was bij de testcentra Merode en Heizel. Op
medisch of paramedisch vlak is er in Anderlecht inderdaad
geen ziekenhuispartner die het proces kan ondersteunen.
Daarom zullen we de werktijd bij Brusano financieren om de
oprichting van het door het RIZIV gefinancierde consortium met
verpleegkundigen te coördineren.

Een van de taken van het consortium bestaat erin om
paramedisch personeel ter beschikking te stellen van de
testcentra waar noch een ziekenhuis noch het Rode Kruis dat kan.
De GGC zal instaan voor de kosten die het RIZIV niet betaalt,
zoals ook in andere centra gebeurt.

We hebben deze informatie woensdag schriftelijk aan de heer
Cumps bezorgd. Een van de belangrijkste kosten in zo'n centrum
is de dagelijkse coördinatie. Er is dus financiering voor die taak,
zodat gemeenten er niet voor moeten betalen.

Het testcentrum in Anderlecht opent de deuren op 9 november.
De versterking van het testcentrum in Molenbeek gebeurt op 2
 november. Het testcentrum in Schaarbeek gaat ook in de week
van 9 november van start.

1253 M. Gilles Verstraeten (N-VA) (en néerlandais).- Je vais devoir
vérifier, car votre réponse contredit les informations que j'ai
reçues du bourgmestre d'Anderlecht, à savoir que la commune
devait chercher elle-même du personnel soignant.

Vous avez parlé d'entreprises externes et d'un consortium, sans
guère de précisions quant à leurs responsabilités. Je reviendrai
plus tard sur le sujet.

De heer Gilles Verstraeten (N-VA).- Dat moet ik nagaan,
want uw antwoord spreekt de informatie tegen die ik van de
burgemeester van Anderlecht kreeg, namelijk dat de gemeente
zelf op zoek moet naar verplegend personeel.

U had het over externe bedrijven en een consortium, maar gaf
daar verder weinig informatie over. Het is voor mij niet helemaal
duidelijk wie waarvoor precies verantwoordelijk is. Ik kom hier
wellicht later nog op terug.
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1255 QUESTIONS ORALES MONDELINGE VRAGEN

1255 M. le président.-  Étant donné que les questions orales inscrites à
l’ordre du jour ont reçu réponse écrite, elles sont dès lors retirées
de l’ordre du jour.

La séance plénière de l'Assemblée réunie de la Commission
communautaire commune est close.

Prochaine séance plénière demain samedi 24 octobre 2020 à
9h30.

- La séance est levée à 15h40.

De voorzitter.- Aangezien alle mondelinge vragen ingeschreven
op de agenda een schriftelijk antwoord hebben ontvangen,
worden ze van de agenda afgevoerd.

De plenaire vergadering van de Verenigde Vergadering van de
Gemeenschappelijke Gemeenschapscommissie is gesloten.

Volgende plenaire vergadering morgen op zaterdag 24 oktober
2020 om 9.30 uur.

- De vergadering wordt gesloten om 15.40 uur.


